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蚕都くらぶ・ま～ゆという上田地域通貨モノコト交換制度は､地域で暮らすひとびとがお互いに
助け合って楽しく暮らすための制度です。

私たちは､この地域の豊かな自然やひとびとの知恵･技術･経験･人柄を地域の宝と考えます。
その宝を活用することで､より豊かな地域と人間関係を目指しています。

蚕都くらぶ・ま～ゆは､地域通貨を使って人と地域をつなぐシステムです。

❖人と人との新しい関係が生まれます。

❖自分の能力を再発見できます。

❖人が活き活きすることで､地域が元気になります。

わ た し た ち の 願 い
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～厳しい冬の後に来るものに光を見つけたい～ ケセラのつぶやき

今年は数年に一度の大寒気団が日本列島上
空に居座っている。菅平高原では最低気温が日
本一寒いマイナス 23 度にもなったとか。上田市街
地でも最低気温がマイナス11度にもなる日が続い
た。我が家の洗面所が凍った日もあった。こう寒い
と何をやるのも億劫になる。年になったな～としみ
じみ自分の年に向き合う。“まだまだ…„ と言う声と
“やっぱり…„ という声が胸の中で去来する。何と
なく鬱

うつ

々としてしまう。
こんな気分で世の中を見まわせば、安倍政権

が執拗に憲法9条の改正を叫んでいる。北朝鮮の
核武装についてマスコミでもその脅威をあおって
いる。あたかもすぐに北朝鮮がせめてくるみたい
に。その延長線上で自衛隊の戦闘機などが増強
され武力が大幅に拡大されていく。私は武力と脅
しによって物事が決められていく世界を望んでは
いない。

また、安倍首相は海外に行って支援と称して大
金をばらまいている。まるで自分のポケットマネー
のように軽々と私たちの貴重な税金を。すごい権
力だ。そのお金を国内で、生きる事に困っている
人を援助したり、教育や文化芸術の振興に使った

りした方が、どれほど世の中が明るくなることか。
原発事故から 7年になっても、ふるさとに戻れな

い、家族が一緒に暮らせない人たちが大勢いるの
に様々な支援が打ち切られたり縮小されたりして
いく現実。数えあげればまだまだいっぱいある。

世の中の不条理にまっとうに向き合っていては
こちらの頭がおかしくなりそうだ。見たくないものは
見ないで気が付かないふりをして安穏と暮らせれ
ばどんなに気が楽だろう…。でもやっぱり私には
できない。限界はあっても知ったからには何とかし
たいと思う。身近な人にも伝えたいと思う。どんなこ
とができるかは分からないけれど心が騒ぐ。

庭先の梅のつぼみが少しふっくらしてきた。こん
な寒さでも確実に春を感じ着々と準備をする自然
界の凄さに心なしか励まされる。厳しい寒さの後だ
からこそ春が嬉しくありがたく感じるように、現実の
厳しさに目をつぶらないで、変革の時代の光を見
つけたい。知恵を集めればきっとできる。新しい年
をしなやかに生きるために。

さあ！何をしましょうか？ 2018 年 1月

2018 年 ま～ゆ活動計画

企画 ま～ゆ市 みんなの家
レクリエーション
(♨は温泉付き ✾は担当者)

この指とまれ

プロジェクト

３月 10 日

ま～ゆ市

ま～ゆ寺子屋
(いっちゃさん

の講座)

22 日

～

27 日

味噌仕込み

不明
秋和菜園
スタート

４月 ８日
お花見
AM11:30～

20 日
オープン
セレモニー

中旬
飯縄山城(秋和)

✾ごんべえ

５月 10 日
ま～ゆ市

夜 7 時～
20 日 内容未定 ９日

サイクリング
飯山又は松代♨ ✾ねこ

３日 田植え

６月 10 日
ま～ゆ市

昼１時半～
20 日 内容未定

24 日 大豆種まき

草刈

７月 10 日
ま～ゆ市

夜 7 時～
20 日 内容未定

塩田平寺巡り
アジサイの小路

✾今井
尾瀬ヶ原

８月 日

夏まつり
生ビール大会 20 日 内容未定

木島平

秋山郷

９月 10 日
ま～ゆ市

昼１時半～
20 日 内容未定

苗名の滝＆池の平

10月 10 日
ま～ゆ市

夜 7 時～
20 日 内容未定 初旬

北国街道まち歩き ♨
戸倉→

✾ちゃーこ・ヒデさん
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10 日 プラザ・ゆうで

★モノ・コト交換市
イガチク小麦粉、青豆、ゆず、イラク支援チョコ、

そらねこ会カレンダー、ホッカイロ、皿、バック、

スカーフ、絵本、本など、今回もいろいろな品

が並びました。

参加者が少なくてあんまり販売や交換ができなかったのが、ちょっと残念でした。

★12 月ハッピーバースデー
孫の手さん、ミーすけさん、めばえさんの 3 人をお祝いしまし

た。

お菓子はつきともちゃんが、リンゴをきよちゃんとしん子ちゃん

が、なみさんが野沢菜を。お茶を飲みながら歓談しました。

★４グループに分かれてミニトーク
今年印象に残っていること、これからやってみたい事をグループで話

し合いました。

●印象に残っていること

・廿日市での｢文化のつどい｣が良かった ・山梨ツアーが楽しかっ

た。 ・ま～ゆに入って仲間ができた ・例会の顔ぶれが固定化し

つつある ・若い人の参加が少なくて残念。 など、それぞれたくさ

んの感想や意見が出ました。

●これからやってみたいこと

・いっちゃさんの連続講座 ・バス旅行（視察研修ツアー） ・家に眠っているものの有効活用 ・テ

ーマを決めた海外視察旅行。・「今日は一日ま～ゆ楽校」をみんなの家でやりたい・じっくり時間を取

った企画や学習会 等々、 楽しい企画などがたくさん出ました。 以上 一部を紹介しました。

その後、インフォメーショ

ンと冬の歌をみんなで歌

ってお開きになりました。

日曜日の昼間の開催で

したが、都合がつかない

ためか、興味がないのか、

参加される方が少ないの

がとても寂しくまた残念

です。

ネットでいろいろ情報交

換はできますが、やはり顔を合わせて、語り合うことも、今の世の中ではことさら大事な気がしますが、みな

さんはどう思われますか？

楽しくためになり、常に進化するま～ゆ市をめざしたいと思っています。みなさんの忌憚のないご意見や

知恵をどんどんお寄せ下さい。 ケセラ
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12月23日。朝の冷え込みを吹き飛ばすように8時から、餅米を蒸かし、臼でぺったんぺったんと餅つき

が始まりました。

幸い好天気に恵まれ外にいる方が気持ちがいい日。

竈
かまど

の火の当番と米の蒸かしかげんをチェックす

る人、もち米を計る人、餅を搗
つ

く人、相どりする人。

屋内では餅を伸
の

す人、昼食用にアツアツの餅をち

ぎって丸め、ゴマやあんこ、おろし餅、大福をつくる

人。それぞれが得意分野で大活躍。口も手も大い

に動いていました。

機械化、効率化が暮らしの隅々に浸透している日常の中で、たまには

こうしてみんなでワイワイ言いながら昔ながらのやり方でやるのもいいもの

だな～と、しみじみ思います。みなさんはいかがでしたか？それにみ

んなでいっしょに食べるのは本当においしくて格別の味です。

大人 33人子ども 7人の総勢 40人で、

つきたてのお餅をいただき、今年最後

のま～ゆ大イベントを締めくくりました。

いろいろ事前準備してくださった方々、

参加してくださったみなさんお疲れ様で

した。

新しい年もみんなで楽しくいろいろことにチャレンジしていきましょう。

世話人会 ケセラ（安井啓子）

ま〜ゆ餅つきに参加 №424 モウロウこと孟
もう


がん

(千葉大学大学院生)

12 月 23 日に上田市に参り、ま〜ゆの餅つき大会を参加させていただきました。 

ま〜ゆの皆さんからのお誘い、ならびに都々平さんからの親切なご案内を感謝いたします。 

寿無限についた時、大勢な参加者がいらっしゃることにびっくりしました。なぜま〜ゆの活動にこんな大

勢な参加者がいるだろうと疑問を持ちました。以前実施した地域通貨の運営状況に関するアンケート調査

のなかで「地域通貨運営上の問題点」について伺っ

たことがあります。「運営経費の負担が大きい」「地域

通貨の理念を共有しにくく、参加者の人数が少ない」

「地域通貨の使い道が少ない」の 3つが最も指摘され

た問題点でした。今回の餅つき大会もふくめて、私は

ま〜ゆで感じたのは、その場にいるだけで「楽しい」

「嬉しい」「美味しい」です。地域通貨ま〜ゆが 17 年

間続くことができ、餅つき大会にこんなたくさんの参加

者がいる理由の一つはそこにあると思います。

運営経費や地域通貨の理念や使い道などのシステムのところに工夫するのがもちろん大事なところで

すが、それより、肝心なところは参加者の一人ひとり「楽しい」「嬉しい」「美味しい」と感じさせることではな

いかと思います。それは決められたハードなシステムを一人ひとりが従えばできることではなく、一人ひとり

の智恵と力を合わせて作り上げたのだと思います。蚕都く

らぶ・ま〜ゆのシステムをそのままでほかの地域に持ち込

めば、必ずこんな楽しいコミュニティができるとは限りませ

ん。逆に言えば、ま〜ゆ仲間がいれば、どこでもま〜ゆの

ような楽しいコミュニティができると思います。ま〜ゆの皆さ

ん一人ひとりは、蚕都の「宝」だと改めて感心しました。

右隅が筆者

寒い中で米とぎ



－４－

2018 年ま～ゆ事始めとして 1 月 6日、プラザ・ゆうで開かれました。

まずは繭玉つくりです。

米粉を蒸して紅、黄色、緑、白の繭玉を

つくります。毎年やっているのに1年たつと

手順がおぼつかなくて…、そこはベテラン

のたまちゃんのご指導の下、男性陣も捏
こ

ね

るのに力を発揮。色とりどりの繭玉が出来上がっていきました。

ごんべえさん、西ちゃんが準備してくれた柳の枝に飾り付け。孫の手さん

ちの咲子ちゃん、とっとちゃんのお孫さんとお子さんが頑張って、繭玉を飾

り付けてくれました。飾り付けた繭玉をバックに早速記念写真。笑

顔が弾ける写真になりました。

次に恒例のハッピーバースデー。なんと 1 月生まれの方が誰も

いなくて、年女・古希・喜寿の・傘寿のみなさんをみんなで歌って

お祝いしました。

さあ、次は新年会。

つくりたての繭玉団子や持ち寄りのごちそうを回して会食しなが

ら新年の抱負などを語り合いました。

家族が集まってお正月がにぎやかだった。年をとっていろいろ気がかりも増えたけど、事故無く健康に

暮らしたい。山登りがきつくなってきたが無理せず続けたい。親の介護をしながら年を重ねることの意味を

感じている などなど。誰もが避けられない老いではあるけど、みなさんまだまだ元気です。健康に気をつ

けて社会にもしっかり向き合ってやりたいことを思いっきりやって、今年も充実した時を過ごしましょう。

ケセラ

五穀豊穣を願って
久しぶりにまゆ玉づくりに参

加しました。

もう作業は始まっていて色付

けにも一工夫、私がついたテー

ブルでは、じゅんちゃんが持っ

てきてくれた抹茶を混ぜていま

した。しっかりこねて棒状にし、

蒸し器に並べ待ちます。どのテ

ーブルも手際が良く、一斉に蒸

しあがったのでさあ大変…どん

どん丸めたいが…固めで思うよ

うにならない。

そこは経験豊かなま～ゆの

人たち、あまりこだわらず、切りそろえてもらった柳の枝に飾りつけ、白・緑・黄・赤色の花が咲きました。

「どうするの？」と思った〝でっかい団子〟は年女のきよちゃん、ミーすけさん、古希のアンジンさん、喜

寿の孫の手さん、傘寿のたまちゃんへ。きっと良いことありますよ。 №29 さっちゃん
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◇身体も頭も大いに使って楽しみました◇

① 恒例のモノコト交換市と②ま～ゆ寺子屋

風穴の学習会ガイヤ街中映画祭有

機楽農会学習会のインフォメーション。

② ２月のハッピーバースデー。ところがなんと

アンジンさんただ一人。みんなでハッピー

バースデーを歌ってお祝いし、今井さんか

ら桃、河津桜の花枝がプレゼントされまし

た。

また、ぶんちゃんがドーナッツ、サイヤンが甘夏のピールをつくってきてくれて、おいしくいただきました。

③ 体ほぐし頭ほぐし体操

ぶんちゃんが日ごろデイサービスでやっていることを

紹介。右手と左手で別のことをするのは結構大変。

続いてばくちゃんもボランティアでやっていることを紹

介して、みんなでやってみました。

こんな手遊びをま～ゆ市に毎回入れるのもいいなとの

声もありました。

④ 絵本『世界一貧しい大統領のスピーチ』をケセラさん

が朗読。

地球環境が問題なのではなく、限りなく欲望を肥大化した人々の生き方が、問題と

いう南米ウルグアイの大統領のスピーチから様々な意見・感想がでました。

発電や原発、省エネ、増え続ける廃棄物の問題など日頃の暮らしで感じているこ

とから、瀬戸内寂聴の若い秘書の本の話、チンパンジーの行動と人の行動の違い

など話題がどんどん広がりおもしろいひと時でした。

こんな話ができるのもま～ゆならではと感じるひと時でした。

かっとまんの名司会でとても盛り上がったま～ゆ市でした。

1 月 25 日

「世界の自然と人々の暮らし」Part１
講師のいっちゃさん（林一六先生）からは世界の植生図と気

候分布をインドネシア、ブラジル、アフリカ、内モンゴル、ハンガ

リーなど調査研究で訪れた各地の写真を見ながら説明をして

いただきました。

特に地域の植生や気候と宗教との関連性など、とても興味深い視点もお話されました。

いっちゃさんはアフリカ、ブラジル、内モンゴルなど世界各地で広がっている砂漠化の問題や課題を研

究されてこられたそうです。

そこに暮らす人々の暮らしの変化や経済などが複雑に絡み合っているので簡単には解決策が見つけ

られない難しい問題があることも話されました。

みなさんからもたくさんの質問や意見が出ました。 №１ ケセラ

第 2 回目からの報告は、次号から掲載します。



初めてのチョコレート
№395 いっちゃ

今から半世紀プラス 23 年前の 1945 年

（昭和 20 年）に日本は戦争に負けました。

その時私は６歳でしたが、庶民の暮らしは

飢餓寸前でした。人々は山に入り、オオバ

ギボウシという草を採ってきて煮て食べた

り、ナズナの根生葉を茹でて食べたりしまし

た。子供達はその地方で唯一食べられる

野生のアキグミの実を探して野山をうろつき

ました。

ある日、大柄な外国人２人が乗った見慣

れない自動車が村に来ました。

子供達は遠巻きにそれを囲んで見ていまし

たが、その外国人の１人が、きらきら光る

紙に包まれた何かのかけらを子供達にくれ

ました。それがなんだかわからなくてただ見

ているのをみて外国人は紙をとって中身を

口に入れました。

子供たちも真似して

食べてみました。する

と、世の中にこんな

美味いものがあるかと

いうほど、甘いお菓子

でした。それがチョコ

レートなのでした。

その自動車はジープという乗り物で、外

国人はアメリカ人で、日本はその国と戦い、

負けたのだということがわかったのはそれか

ら数年後のことでした。

初めての海外旅行
№55 ミーすけ

今から１０年前、中国語を勉強している

面々が修学旅行に中国へ行くというので、

私も連れて行ってもらった。海外旅行は初め

てで、とにかくうれしかった。

総勢８人、国際線の空港に立って、飛行機

の座席に座ることなど皆にとても親切にしても

らった。社会科の教科書にでてきた２０３高地

や、万里の長城など自分の足で歩けることが

夢のよう。

早朝散歩に出てふと見ると、学校の中庭を

学生達が本を手に歩きながら勉強しているの

には驚いた。買い物はケセラさんと公ちゃん

が通訳してくれたので助かった。

ごんべえさんは丁度誕生日になり、ペキン

ダッグのお店で豪華に誕生祝をしてもらっ

た。ただ食事はどれも美味しかったが辛かっ

た。一口食べて、水を飲んで、これをずっとや

っていたので、帰る日の前日はお腹の具合が

悪く寝ていることになった。

帰る日になっても食欲がない。それでも空

港に行った。トイレに行きたくなった時アンジ

ンさんに付き添ってもらってうれしかった。

飛行機に乗り、食事の時間になったがやはり

食べられない。下げてもらって、ヨーグルトの

ようなものをもらったが、手がつけられない。

「どうしました、お腹の具合いが悪いです

か？」と聞かれたので、「いいえなんともありま

せん」と、隣の席のかっとまんと無理ににこや

かに話をしていた。

あの頃サーズが流行していて、下痢をしてい

ることが分かれば、降りて検疫のほうへまわさ

れると大変、皆に迷惑をかけまいと必死だっ

た。家に帰ると治っていた。結局疲れと、食べ

すぎが原因のようだった

－６－

ま～ゆ会員にききました。

印象に残る

〝初○○〟
は何ですか？

甲田はきもの店 №39 甲田
●ご利用金額の10％まで｢ま～ゆ｣をお使い下さい

●靴、草履、下駄などの修理は20％まで使えます

上田市中央4-6-24

℡22-1272

七田チャイルドアカデミー上田教室
№11竹田

●体験レッスンの20％まで｢ま～ゆ｣をお使い下さい

上田市中之条101-1利幸第2ビル201号
℡23-2952



初めてのお仕事 №１ ケセラ
今年初めてのま～ゆ会報のテーマは「初○○」。でもコレダ!! が思い浮かばない。う～

ん、何かないかな～～。そうだ、初めて働いてお金をもらったコトにしよう。

小学 6 年の頃、友達の家に遊びに行ったら友人のお母さんが内職の品を部屋中に広

げて黙々と仕事中。見ていると仕事はわりに簡単そう。手帳の中身（本体）をカバーに差し

込むだけ。何と私のおじさんの会社の手帳もあるとのこと。私の大好きなおじさんだ。急に

その仕事に親近感を持った。すると友人のお母さんが「けいこちゃんもやってみる？」と言

ってくれる。おもしろそうだったから私もやらせてもらった。夢中でやっていたら、家に持ち

帰ってやってもいいよと、資材の入った段ボール箱を持たせてくれた。意気揚々と自転車

の荷台に段ボール箱を括りつけて帰宅。夕食の時間も惜しんで内職に勤しんだ。親たち

は、またこの子は何をしでかしたのかと、あきれ顔。

私は何だか大人みたいに一人前に扱ってもらえたことがとても嬉しく

て、部屋中に資材を積んで仕事に夢中になった。次々仕上がっていく

手帳を前に寝る間も惜しんで仕事をした。次の日に仕上げた品物をも

って友人の家に行くと、また資材をくれる。

こうして夢中になって寝るのも惜しんでやるから、もちろん勉強なんてほったらかし。しか

も寝不足で頭もくらくら。それでも何日か続けていたら、ついに祖母から「けいちゃんは

子どもとしてやることがいっぱいあるはず。仕事は大人になってからしっかりやればいい。

お小遣いはあげるから…」と、止めるように言われてしまった。

私はお金が欲しくて内職をしたわけではなく、ひとりの人間として対等に扱ってもらえた

ことが嬉しかっただけだったのだけど…、でもその時はうまくそれを親たちに伝えられなか

った。内職でもらったお金をその後どうしたのか全く記憶にないが、夢中でやった思いと

悔しかった思いだけがほろ苦く残っている。

初の豪華フェリーの旅は… №55 ミーすけ
若い頃はバスに乗ると少し酔ったが、還暦を過ぎた頃からどの席に座っても気にならなくな

った。

そこで今年、フェリーに乗って札幌雪まつりツアーに参加した。ところがその日(2月６日)は

大雪警報が出ていた。日本海が荒れ、新潟の出港が3時間30分遅れた。船がどのくらい揺れ

るのか知らないのでまだ安心していた。

フロントの人から、「お風呂は早めに入った方がいいですよ」と教えられ入ることにした。

窓の外を見ると、大きな波がザァ～と寄せては返す。風呂のお湯がザブーッとこぼれる。すご

いと！喜んでいたが、少し気持ち悪くなってきて上がった。船室から眺めていると「海は荒

海、向こうは佐渡よ」の童謡が浮かんだ。

ザァー、ザァーッとものすごい波、風呂のお湯がジャージャー

こぼれる音が聞こえる。まもなく風呂は閉鎖しますとアナウンスが

入る。頭ががーんとしてきた。船酔いっぽくなり客室へ倒れこむ。

館内放送が、「３ｍの波で荒れるが航行は心配が無い、夕食は

レストランが閉鎖になり、お弁当を用意する」と告げる。食べるなん

てとんでもない。ただ腹ばいになりこらえた。吐きはしなかったが、

トイレに通った。

手すりにつかまり、ふり飛ばされないようにして。18 時間乗りやっと小樽に着いた。なんとな

く眠れたのでやり過ごすことが出来た。朝食は少し食べられて、元気を取り戻した。二度と経

験したくない船旅だった。

－７－



初めてで迷ったり感激したり
№50 都々平

今から 50 数年前、戦後の貧しい暮らしから脱して

きた頃の思い出です。

その 1 パイナップル

羽振りのいい東京の

従兄弟
い と こ

からもらった生の

パイナップル。缶詰のも

のしか見たことがないの

で、｢さーて、どうやって

切ったらいいんだろう｣わ

が家では額を集めて考え

ました。とにかく皮を剥
む

い

たはいいが、ドーナツの

ような穴を開けられない。

仕方がないので輪切りにして芯のところを両指で

つまんで食べました。凸凹の皮が残って食べにく

いのと、｢缶詰と変わらない味だった｣が印象に残

っています。

その 2 カツ丼

｢今日はちょっとおいしいものが食べたい｣そん

な日には〝ささやの親子丼〟を出前してもらうの

が定番でした。少しばかり懐事情がよくなってき

て、｢カツ丼というものを食べてみよう｣と注文して届

いたのが ｢？？？｣。いつもの丼とそっくりです。

｢電話を受けた人がいつもと同じだと思い違いした

んじゃないか？｣と推測して苦情の電話を入れる寸

前、誰かが待ち切れず箸を入れたところ、卵とじの

下にカツが潜んでいたのであります。危うく赤っ恥

をかくところでした。

その３ ト－スター

｢前田さーん、トースターを買ったのよ。とっても

おいしく焼けるの。｣ご近所の上原さんのおばちゃ

んが感激して、トースターと食パンを持参して実演

です。｢固い耳のところが特においしい｣と強調され

ていたのを昨日のように覚えています。

初めての出産 （初めての投稿）

№418 ポンちゃんこと竹花友理香
昨年の 10 月に第 2 子を出産しまし

た。妊娠が分かってからは、上の子の

出産時を思い出しながら過ごす

日々。

今は２人の違いを感じながら育児を

しています。

前回は私が切迫

早 産 で 入 院 し 、

子どもは低体重で

産まれ、1 か月間

保育器の中。出産

後に大きな病院へ

救急車で運ばれ、

小さな体につながれた点滴を見ては

涙し、搾乳した母乳を持って通いまし

た。

そんなこともあり不安だった今回

は、母子共に入院することなく出産に

至り、同じ日に退院。体重が増えすぎ

ているくらいだね、と先生に言われる

ほど大きく成長し、上の子も今年で 4

歳を迎えます。

よく泣き、あまり寝なかった上の子

に比べて、下の子はよく寝て、ほとん

ど泣きません。

まだ２人しか産んでいませんが、妊

娠・出産・子育ては、同じようにはいか

ないものなのだな。いつでも〝初めて

だな〟と感じる今日この頃です。

107 号はのテーマは
〝手〟についてです。

手といえば何を思い浮かべるでしょう

か？

〝手作りの○○〟〝手に負えない子〟

〝手に余る○○〟〝手を差しのべる〟

〝猫の手も借りたい〟〝決め手は○○〟

〝得意手〟〝手元不如意〟〝手相〟

など何でも、とにかく｢手｣が付けば結

構。気軽に書いて寄せてください。

400 字を目安としてお願いします。

－８－

コロボックル (西山)

№381 殿下 №388 キョン
オーガニック・フェアトレードの自然食品を
25 年にわたって自宅で扱っています

代金の１０％分 ま～ゆが使えます

上田市古里 699-6 □P ２台ほど可能

Tel 0268-27-3903



初めての歯のマッサージ №204 かっこう
若いころから歯では苦労しています。歯医者さんによってすぐ抜くのが得意な先生。

その後通った歯医者はインプラントを勧めた。最初は２本、１本、２本、１本。最終的には６本。

その後インプラントが壊れたと言われた。上下が合わないから削ると言われた。

心配で友人に教わった歯医者さんに行ったらインプラントは自分の歯ではないんで他の歯に

影響を及ぼすと言われた。自分の歯を大切にしなさいと言われた。

歯のかみ合わせも調整してもらったら、私の顔が変わった。今まで鏡を見るのも嫌だったが少

し見ることが出来るようになった。ハーモニカを吹いてもなんだか気持ちよく吹ける。

今は月２回通っているが、その度に調子が違っている。歯茎が腫れて血がにじんだり体調で

歯茎の痛みが変わる。

歯槽膿漏になっているので「初めて歯茎のマッサージをするように」教

わった。歯槽膿漏はあきらめないでマッサージをすると進行が抑えること

が出来る。親指と人差し指で右側は左手で、左側は右手で丁寧にマッサ

ージをすると歯茎がきれいになってきた。

この年になるまで、歯をマッサージをすることを知らなかった。早く知っ

ていればもう少し自分の歯を大切にできたでしょう！

歯は、良く食べ 健康を守ることにつながる。これからでも遅くない。

がんばれ！

２０１８年 初妄想 №１ ケセラ
ま～ゆ原稿のテーマは、「初○〇」。う～ん、

コレダ！！が中々思い浮かばない。隣に座ってい

る相方に「何かないかな～」とふと漏らす。すると

「今日という日は誰にとっても初めての日なんだよ

ね～」と、ぼそっと言うではないか。そうだ 2018 年

1 月○日は、世界中で初めて迎える。そしてまた

２度とこない日だ。そう考えると1日が何とも貴重に

思えてくる。それなのに、あ～それなのに、私は

1 日 1 日を何と無為に過ごしてきてしまったことだ

ろう。

考えてみれば「時間」は本当に不思議なもの。

とらえどころがなくて姿も見えないし、でも誰にも

公平に存在しているし…。「時」についてもっと深く

極めてみたら、もしかしたら仙人になれるかな？…

初妄想です。

初めて知ってビックリ！
№112 めばえ

８人の大富豪が世界の富の 50％を

所有しているとテレビで報じていた。え

えっそれって本当の事。貧富の差が大

きくなっているとは思っていたけれどこ

んなにひどいとは…。

どうして？

どうなるの？

それと仮想通貨

ってなに？

アナログ人間の私には理解出来な

い。

ま～ゆの「わたしたちの願い」を読み

直して心を落ち着けました。

－９－

蕎麦処 いちや №312 牧野隆彦

●お食事代の 5％をまーゆでお使いください

●環境やお財布にもローインパクトな蕎麦屋を目指して

います平日は予約制となっています

※前日までにご予約頂いたお客様には一品サービスし

ます

上田市住吉1160 ℡25-1841／携帯

会報の広告欄を活用しましょう
1 年間 1200 ま～ゆで、

あなたのお店の広告が掲載されます。

会員にとって｢どうせ買うなら仲間の店か

ら｣の連帯感が強まり､ま～ゆ交換がー層活

発になります。



初めての海外旅行① №130 建築よろず屋のヒデさん
学生の頃、先輩から海外に行くなら 20 代のうちに行った方がいい、と聞かされていた。年齢ととも

に感動し、吸収する力が衰えてしまうから、とういうことなのか？ 今から 31 年前の 31 歳のとき、40

日の長期休暇を取って、南ヨーロッパを周ろうと決心した。もし、ボスから断られたら、会社を辞めて

でも、というくらいの決心だった。栄村にある絵手紙館の池田亮二コーナーの池田氏が私のボスで、

長期休暇を申し出ると、あっさり許可してくれた。帰国してから分かったことだが、それも有給で。

パスポートを申請するのに、まだ預金通帳の残高証明書が必要だった時期だ。ローマ往復の

格安チケットは仕事で何度も海外に行っている兄に取ってもらった。航空会社はアエロフロートで、

モスクワでトランジットすることを聞かされていた。

1987 年 1月 27日に成田を飛び立った。座席は床にボルトで固定されているのが分かる粗末なも

ので、イヤホンで音楽を聴くのがせいぜいだ。隣の席の 30代半ばとおぼしき女性は、千葉在住のピ

アニストでパリへ行くのだという。アエロフロートの機体はボロでも、元空軍のパイロットの腕は世界一

であることを教えられ、ホッとした。

モスクワの空港に到着したのは夜中だった。モスクワにはドモジェドヴォ空

港、シェレメチェヴォ空港、ヴヌコヴォ空港の 3 つの国際空港があるそうだが、

2～3時間待ちくらいで、ローマ行きの飛行機に乗れるものと思い込んでいたの

で、どこの空港に到着したかも知らなかった。トランジットの列に並び、行き先を

告げるとパスポートを取り上げられ、ホテルに向かうバスに乗せられた。窓の外

にはナトリウムランプのオレンジ色の中、積もった雪が風で吹雪のように舞うの

が見えた。体も心も寒くなる海外旅行の 1 日目だった。 （つづく）

寒
中
お
見
舞
い
申
し
上
げ
ま

す
。
昨
年
11
月
に
「
ま
～
ゆ
」
に

入
会
し
た
林
眞
澄
（
ま
す
み
ち
ゃ

ん
）
で
す
、
都
々
平
さ
ん
か
ら
原

稿
の
依
頼
が
あ
り
頑
張
っ
て
書

き
ま
し
た
。

４
年
前
、
主
人
（
リ
ン
ち
ゃ
ん
）
が
冬
に
な
る
と
膝
が
痛

く
歩
け
な
い
、
「
石
垣
に
行
く
」
の
一
言
で
避
寒
の
た
め
石

垣
に
。
今
回
は
12
月
23
日
か
ら
3
月
22
日
ま
で
で
す
。

石
垣
で
は
、
18
℃
以
下
に
な
る
と
寒
い
と
言
い
ま
す
。
そ

れ
で
も
1
年
に
一
度
か
二
度
海
水
温
が
10
℃
以
下
に
な
る

と
浅
瀬
に
い
る
魚
が
浮
く
の
で
海
岸
に
拾
い
に
行
く
そ
う

で
す
、
1
月
13
日
に
西
表
島
（
隣
の
島
）
で
魚
が
浮
い
た

と
ニ
ュ
ー
ス
に
な
り
ま
し
た
。
石
垣
で
は､

ヒ
カ
ン
桜
が
咲

き
、
サ
ト
ウ
キ
ビ
の
収
穫
、
田
ん
ぼ
の
代
か
き
が
始
ま
り
ま

し
た
。

石
垣
で
も
3
月
に
市
長
選
が
あ
り
ま
す
。
自
衛
隊
配
備
、

ミ
サ
イ
ル
基
地
が
大
き
な
争
点
と
な
り
、
基
地
反
対
派
の
宮

良
氏
、
賛
成
の
現
市
長
中
山
氏
が
出
馬
表
明
し
ま
し
た
が
、

市
長
を
よ
く
思
わ
な
い
賛
成
派
の
県
議
が
立
候
補
す
る
事

に
な
り
、
基
地
反
対
派
と
し
て
は
期
待
が
高
ま
っ
て
き
ま
し

た
。
先
日
、
山
里
節
子
さ
ん
に
、
ミ
サ
イ
ル
基
地
予
定
地
を

案
内
し
て
も
ら
い
ま
し
た
が
、
こ
ん
な
に
美
し
い
島
に
、

な
ぜ
と
絶
句
し
て
し
ま
い
ま
す
。
何
か
で
き
る
こ
と
が
あ
れ

ば
お
手
伝
い
し
た
い
と
思
い
ま
す
。

辛
口
さ
ん
も
お
元
気
で
す
。
食

事
に
行
っ
た
り
飲
み
に
行
っ
た

り
し
て
お
り
ま
す
。
又
、
主
人
と

囲
碁
の
勉
強
を
し
て
お
り
ま
す
。
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．
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№

ま
す
み
ち
ゃ
ん

－10－

都市･建築工房 №130ヒデさん(竹内秀夫)

●トラブルの多いリフォームだからこそ

お任せください

●家のことなら何でもお気軽にご相談ください

●消費税分「ま～ゆ」が使えます

上田市御所274

℡28-7532 fax 28-8190

ベーグル屋 ハル 春野仁宣・里美
●県産小麦と天然酵母の

ベーグル＆ヴィーガンブレッドの店
●1回のお買い物(500円以上)で

50ま～ゆお使いになれます
上田市中央 2 丁目 11-19
Tel & Fax: 0268-75-0777

chatte-sato@mvb.biglobe.ne.jp
http://www.fsf-haru.com



－１１－

№417 月さんこと相川智子さん

京都に育つ
月さんは京都の生まれで、ここで青春を過ご

しました。京都、伏見で新撰組の寺田屋騒動や、

鳥羽伏見の戦いがあった場所の近くです。

本家のおじいちゃんは明治生まれで、新しい

こと好きでイギリス人から、鉄のロールに彫刻

をしてプリント生地を作る技術を習い、家業と

していました。

戦争を免れた京都は、沢山のお

寺や大学があり月さんが 10 代だ

った ’60 年～’70 年代は街中に自

由な芸術などの文化があふれてい

ました。

その頃、図書館に通いつめ、司

書の先生と友達になり、多くの本

を読みました。

中学生のときベトナム戦争があり、ソンミ村

虐殺の写真を見て衝撃を受け、皆に知らせよう

と教室にポスターを貼りましたが、いつの間に

か剥
は

がされていたそうです。

宮沢賢治の「世の中の皆が幸せでなければ、

本当の幸せではない」という言葉が強く心に響

いていました。

成田空港の近くに住む
21 歳で成田の近くの町の専業農家に嫁ぎま

した。

３世代同居で３人の子供を産み育て、大家族

で暮らしました。空港反対運動の真只中で、家

の土地は直接空港にはかかりませんでしたが、

地域や生活全体が反対運動と重なっていまし

た。農家のお手伝いに学生さんもよく来たので

白菜や大根を山のように漬けたりしました。

土地が良く、おいしい生姜
しょうが

や落花生が採れま

した。ニンジンは真冬になって収穫していたの

で、寒かったそうです。大きさを選別して 10kg

の箱詰めにして出荷しました。田んぼは２町歩。

ミョウガやワラビを出荷したり、マムシに出会

ったり、農家のことは何も知らなかったのです

が夢中な日々だったといいます。御料牧場もあ

りました。

山が好き
小学生の頃長野に旅行に行き、山が大好きに

なりました。

若い頃、山小屋でアルバイトをして、冬山に

あこがれていました。西穂山荘は冬でも開いて

いて、連日の吹雪の中、１人で１週間過ごした

ことがあったそうです。食料はありましたが、

毎日軒先まで積もる雪をかき続けました。よう

やく晴れて外に出たら、カモシカとキツネに出

会って一瞬目が合い、｢神様の世界を感じさせ

てもらった｣と大感動したそうです。

福祉の仕事
ヘルパー見習いをしながら働き、介護福祉士、

ケアマネージャーの資格を取りました。色々な

人の家に行って「戦地の体験」や「野

麦峠を歩いて越えて製糸工場の女工

をしたお話」など心に響き、今でも宝

物として残っているそうです。そんな

ことが出来たのも、成田での生活のお

陰と話されました。

山仲間のつながりで松本、新橋飴

「あめ市の福あめ｣作りを江戸時代か

らの手仕事そのままを手伝わせても

らったことも楽しかったといいます。

上田に住む
長男で息子さんの相川先生(長野大学に就

職)の引越しの手伝いで別所温泉に通ううち別

所がとても気にいって、ここに住むことにしま

した。

その後、アイリスさんよりコラボ食堂に誘っ

てもらい、コーディネーターになりました。お

客さんへの接客は素敵です。どなたにも自然に

話しかけ、会話が続きます。

ま～ゆに参加
にゃんこ先生がま～ゆを紹介してくれて入

りました。｢いまだま～ゆは正体不明、でもお

もしろい。しばりがなく、助け合いがあり、意

思を持った人たちの集まり｣と感じるそうです。

松本で地域通貨の話を聞きましたが助け合

ったら割引があるような事で、互いに親しくな

れる魅力を感じなかったそうです。

ま～ゆでやりたいこと
・「味噌作り」

・「レクリエーション」

尾瀬ヶ原には前々から行ってみたいと思

っていたので参加したい

・「ま～ゆ市も廿日市も楽しみにしている」

などなど。

メールでインフォメーションが入るので参

加し易くとても良いと感じているそうです。

ミーすけ 記
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正
月
の

餅
小
さ
く
と

頼
み
け
り

№
129

み
さ
お

ダ
イ
ア
リ
ー

大
判
買
う
も

予
定
無
し

混
浴
と

喜
ん
で
た
ら

足
湯
だ
け

夫
婦
し
て

石
橋
た
た
い
て

五
十
年

№
278

サ
イ
ヤ
ン

落
語

社
会
生
物
学
入
門
㈢

№
395

い
っ
ち
ゃ

先
生

オ
ヤ
、
八
っ
あ
ん
、
ど
う
し
た
元
気
が
な
い
ナ

八

こ
の
と
こ
ろ
景
気
が
悪
く
て
仕
事
が
ね
え
、
暇
つ
ぶ
し
に
先
生
の
話
し
で
も
聞
こ
う

と
思
っ
て
き
た

先
生

な
に
イ
ッ
て
ん
だ
、
わ
し
は
忙
し
く
て
、
お
ま
え
さ
ん
と
無
駄
話
し
を
し
て
い
る
ヒ
マ

は
な
い

八

そ
う
云
わ
ね
え
で
、
な
ん
で
も
先
生
は
世
界
的
に
名
の
通
っ
た
学
者
だ
と
横
丁
の
連

中
が
い
っ
て
ま
す
ぜ

先
生

そ
ん
な
み
え
す
い
た
お
世
辞
を
云
っ
て
も
駄
目
だ
、
来
週
は
学
会
で
わ
し
は
忙
し
い
、

帰
っ
て
お
く
れ

八

そ
う
で
や
す
か
？
そ
れ
じ
ゃ
、
帰
り
や
す
が
、
せ
ん
だ
っ
て
、
先
生
の
お
孫
さ
ん
が
行

っ
て
い
る
大
学
の
先
生
が
テ
レ
ビ
に
出
て
ま
し
た
な
ア
。
な
ん
で
も
、
世
界
的
に
有
名

な
一
流
大
学
だ
そ
う
で

先
生

理
学
部
で
は
日
本
一
だ
と
云
わ
れ
て
る
ナ

八

ヘ
エ
、
た
い
し
た
も
ん
だ
、
先
生
の
お
孫
さ
ん
も
き
っ
と
偉
い
学
者
に
な
り
な
さ
る
に

違
い
ね
え
っ
て
横
丁
の
連
中
が
皆
い
っ
て
ま
す
ぜ

文
芸
欄

今
号
か
ら
文
芸
コ
ー
ナ
ー
を
新
設
し
ま
し
た

振
る
っ
て
投
稿
し
て
く
だ
さ
い

先
生

ホ
ウ
、
横
丁
の
連
中
が
ね
エ
、
オ
イ
、
八
っ
あ
ん
に
い
い
ほ
う
の
お
茶
を
出
し
て
や
っ
て

お
く
れ
。
そ
れ
で
、
テ
レ
ビ
に
で
た
先
生
は

ど
ん
な
こ
と
を
云
っ
て
た
か
ね
？

八

何
で
も
、
動
物
の
世
界
で
は
、
雌
が
雄
を

選
ぶ
ん
だ
そ
う
で
、
ク
ジ
ャ
ク
や
キ
ジ
の
雄

の
羽
が
雌
よ
り
き
れ
い
な
の
は
、
そ
う
や
っ

て
、
雌
の
気
を
ひ
く
た
め
だ
と
か

先
生

フ
ム
、
そ
う
い
う
の
を
フ
ィ
ー
メ
イ
ル
チ
ョ

イ
ス
と
云
う
な

八

な
ん
か
、
人
間
と
逆
の
よ
う
な
気
が
し
ま

す
が
、
そ
れ
は
な
ぜ
な
ん
で
す
？

先
生

そ
れ
を
説
明
す
る
に
は
遺
伝
子
に
つ
い
て
知
ら
な
き
ゃ
だ
め
だ

八

自
転
車
は
乗
っ
た
が
、
遺
伝
子
に
ゃ
あ
乗
っ
た
こ
と
が
ね
エ

先
生

そ
う
い
う
教
養
の
無
い
奴
が
い
て
困
る

八

教
養
は
ね
エ
が
、
借
金
は
あ
る
ヨ

先
生

ま
ぜ
っ
か
え
す
ん
じ
ゃ
な
い
。
イ
ギ
リ
ス
に
有
名
な
ド
ー
キ
ン
ス
と
い
う
学
者
が
い
る

ナ

八

心
臓
で
も
患
っ
て
い
る
ん
で
す
が
、
い
つ
も
ド
ウ
キ
が
し
て

先
生

イ
ヤ
、
こ
れ
は
名
前
だ
、
ア
メ
リ
カ
に
は
ウ
イ
ル
ソ
ン
と
い
う
有
名
な
学
者
が
い
る
ナ

八

売
っ
ち
ゃ
損
し
て
ん
る
じ
ゃ
し
ょ
う
が
ね
エ
、
商
売
の
へ
た
な
野
郎
だ
ね
、
そ
い
つ
は
。

そ
れ
で
、
そ
の
心
臓
病
み
と
商
売
の
へ
た
な
野
郎
が
な
ん
て
云
っ
た
で
す
？

先
生

そ
の
二
人
に
代
表
さ
れ
る
ソ
シ
オ
バ
イ
オ
ロ
ジ
ス
ト
達
が
ネ
オ
ダ
ー
ウ
イ
ニ
ズ
ム
の
理

論
の
上
に
た
っ
て
そ
れ
を
説
明
し
よ
う
と
し
た
ナ

八

な
ん
で
す
？
そ
の
ネ
コ
ダ
マ
ク
ラ
カ
シ
て
エ
の
は

先
生

い
や
、
ネ
コ
ダ
マ
ク
ラ
カ
シ
で
は
な
く
て
、
ネ
オ
ダ
ー
ウ
イ
ニ
ズ
ム
だ

八

先
生
は
わ
か
ら
な
く
な
る
と
、
や
た
ら
に
ア
チ
ラ
の
言
葉
を
使
う
か
ら
や
ん
な
ち
ゃ

う

と
い
う
わ
け
で
、
次
回
を
お
楽
し
み
に
。



－13－

動物たちの声になりたい その 19 №136 にゃんこ先生

今回の最初の話題は、絵本です。

『しんでくれた』
文:谷川俊太郎 絵:塚本やすし

うし

しんでくれた ぼくのために

そいではんばーぐになった

ありがとう うし

ほんとはね

ぶたもしんでくれてる

にわとりも それから

いわしやさんまやさけやあさりも

いっぱいしんでくれてる

ぼくはしんでやれない

だれもぼくをたべないから

それに もししんだら

おかあさんがなく

おとうさんがなく

おばあちゃんも いもうとも

だからぼくはいきる

うしのぶん ぶたのぶん

しんでくれたいきもののぶん

ぜんぶ

ふざけてもらっては困ります。なんて自分に都

合のいい考えでしょう！

「死んでくれた」！？ とんでもない！殺したん

です。私たちが。あなたたちが。生きていたかった

牛や豚や鶏たちを。

そのうえ、家族が悲しむから僕は死なない

よ！？ 家族が殺されれば動物達だって悲しみま

す。そのことを知らされればね。生まれてすぐに引

き離されたわが子を乗せた車の後を母牛はずっと

追いかけていきますよ。

谷川俊太郎ともあろう人が…（「２０億光年の孤

独」を初めて読んだ時の新鮮な驚きは忘れられま

せん…）。詩人って、見えないものや聴こえないも

のを感じ取り、共感力も高いと信じていたんです

が？ けれども、この詩の陰には詩人の罪悪感が

透けて見えてもいます。本当は後ろめたいんじゃ

ないかしら。

この絵本、ネット上でもさぞや批判を浴びている

かと思ったら、食育に最適などと絶賛されていま

す。

わたしのほうが異常ですか？

肉税が導入される日

肉食が持続可能ではない現実を捉え、未来を

見据えている人たちは、代替え肉やクリーンミート

の研究開発に投資しています。食肉業界大手の

タイソンフーズのトップでさえ、「今のままではやっ

ていけない、私たちは代替え肉を追求しなくては

ならない」と言う時代です。

先進国ではいずれ、食肉に「肉税」がかかるよう

になるかもしれません。つまり、悪行税（SIN TAX）、

消費を抑えるべき品物にか

かる税金です。世界には、ジ

ャンクフード税、ポテトチップ

税、甘い炭酸飲料などを対

象にした悪行税があります。

肉税の主な目的は温室

効果ガスと医療費を抑えるこ

と。実際、ドイツ、デンマーク、

スェーデンの議会ではすで

に検討に入っているそうです。

だって、殺すんでしょ

アース製薬が、自社製品の殺虫剤を「虫ケア用

品」と言い換えて売上げアップを狙うそうです。売

り場に「殺」という字が並ぶと印象悪いんだそうで

すが…。消費者をなめてますか？

蚊やハエを見た瞬間に殺虫剤のスプレーをつ

かむ人がいますね。（私の父もそうでした（涙））。

私もゴキブリの予測不可能な動きは苦手です。で

も考えてみれば、ゴキブリにとって巨大な人間はと

ても怖い存在でしょう。だからカシャカシャと必死

で逃げてみたり、パニックで頭の中が真っ白にな

った挙句、予想不可能な動きをして、ますます人

間に嫌われているのでは？

そう思いながら、「ゴキブリの歌」というのをネット

で聴いてみました。ぜ

ひ皆さんも聴いてみ

てください。問答無用

にスリッパで叩きつぶ

す気にはならなくなり

ますよ。
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小
学
３
年
生
の｢

通
知
表｣

を

(

恥
ず
か
し
な
が
ら)

披
露
し
ま
す
。

も
う
63
年
も
前
で
す
。

誰
か
？
わ
か
る
で
し
ょ
う
か
。

答
は
次
号
に
…

今
回
は

趣
を
変
え
て
、

小出さんは講話するというより､一人一人に語りかけるという話し方をする。だから専門的な話しでも､わかりやすいという感想を持

つ方が多い。知識と思いを手放し（離す）､丁寧に言葉を吟味し､相手の魂に向かって届ける。だから相手の胸に届き､腑に落ちるの

だ。また､どんな問いにも､全身を耳にして聴き､答えようとする。「本物の話しが聴けた」「ガーンと一撃をくらった」「では､私はこ

れからどうしよう？」などという感想があって､あぁ､やっぱり生身の人間の会話はこうじゃなくっちゃなと思った。（№388 きょん）
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第３回 ボランティア報告会

☆日時 ３月 25 日（日）13：00～開演
☆場所 坂城町・坂城テクノセンター

℡0268-82-0001
主催 ハローアルソン フィリピン
医療を支える会（会長 林 春三）

（私が通っている歯医者さんが主催）
（各地の歯医者・高校生・中学生が参加）

自己紹介 あたらしい顔

名前
№422 ちいちゃんこと

戸谷ちず子
№423 ひなちゃんこと佐藤妃七子

自己

紹介

退職後農業に目覚めています。

読書大好き！

上田市地域おこし協力隊として、川西地域を担当し、

9 月に千葉から引っ越ししてきました。
提供
で き
る
も の
こと

出版社で旅行雑誌を編集していたので、写真や文を書いたり、

デザインすることが好きです。

あとリフレクソロジー（足のマッサージ）が出来ます。

希望
する
も の
こと

有機栽培、有機肥料の講習会等

して欲しい

食や農に興味があるので、田植えや調味料作りなど参加して

みたいです。

名前 №421トムさこと松井 務 № 424 ロウモウこと 孟 晗(もう がん)

出身 東京都 中国からきた留学生です。

自己

紹介

元私立特別支援学校教師

2015 年 4月より上田市在住

2016 年より有機農法に切り替える

上田有機楽農会所属、有機農法、自然農

法を目指す

いま千葉大学院デザインを勉強しております。

地域通貨に興味が持っています。上田市が大好きで

す。

今千葉に住んでいますけど、イベントがございましたら、

ぜひ呼んでください。

宜しくお願いいたします。

提供
で き
る
も の
こと

・自然農法を目指し菌をいかす、土づくりを

山から里を元気に、・有機の米、野菜作り，

堆肥作り，糠床作り、・パソコン少々

・木の伐採・農業・林業の道具はあります。

・中国語、簡単なデザインならできます。（ポスターとか）

・力仕事とか

希望
する
も の
こと

一緒に伐採や農業をやってくれる人。他に

も味噌づくり

・地域通貨のことや、まちづくりのことを教えていただき

たいです。

・日本酒のこと、日本の歌を教えていただきたいです。

№204 かっこう
フィリピンの恵まれない人達に届ける歯ブラシをあつめています。

フィリピンでは虫歯になっても治療を受けることが

出来ず、子供のうちから何本も歯を失ってしまう

人たちが沢山います。（私が通っている歯医者さんが主催）

毎年医療ボランティアでできる限りの治療と歯磨きの大切さを伝えています。し

かし生きていくだけで精一杯の人達は歯ブラシを買えません。歯磨きで自分

の歯を守ってもらう為に一本でも多く歯ブラシを届けたいと皆様の暖かいご協力をお願いしています。

今年２月にフィリピンにボランティアに行った報告会を下記の場所で開催します。

ま～ゆの皆様から沢山の歯ブラシのご協力を頂いて、の歯ブラシも現地に届けました。

ありがとうございます。今後も引き続きご協力おねがいします。



街の気軽なマルチメディアショップ

㈲ 伸和印刷 №57 中澤

●ご利用金額の 10%まで「ま～ゆ」をお使いください

●今、流行りの自分史を作ってみませんか?

●会議資料作りに便利な、製本機能付き

高速デジタルコピー機導入しました
上田市国分１-７-12

℡22-7710 Fax22-7718

一之瀬鉄工所 №308 ノセ(一之瀬輝雄)

JIS半自動溶接 SN-1V 2級管工事施工管理技師

● 配管工事 ● 車庫･物置製作 ● 板金加工一式
● 10％まで「ま～ゆ」が使えます
どんな小さなことでもご相談ください

上田市７材木町2-7-6

℡・fax 23-1337 携帯080-1176-1123－16－

1 月１１日

地域通貨には様々な形態があります。

上記の｢電子地域通貨｣は蚕都くらぶ・ま～ゆの地域通貨とは異なる方向のような感じがしますが、こういっ

た考え方もあることは知っておきたい、これからの成り行きを注視してみたいと思い、掲載しました。都々平

いっちゃさんの

連続講座『世界の自然と人々の暮らし』
1月25日を皮切りに2月15日と2回開かれました。

Part１ では｢世界の植生図と気候分布を

Part２ では｢ケニアで実施された砂漠化防止の

実験｣を話していただきました。

スライドで写真を見ながらの大変親しみやすく、

実りのある講座です。

Part３は、３月のま～ゆ市と同日開催を予定。

１０日（土）午後 1 時半からです。

４月は一応 4 月 12 日（木）を考えています。

どうぞお楽しみに。

ボ
ラ
ン
テ
ィ
ア
な
ど
で
も
ポ
イ
ン
ト



４月８日(日)
午前１１時 30 分～

お昼の軽食と飲み物持参

会場は ☀ 晴れたら 図書館横の公園

☔雨が降ったら公民館で｢花より団子｣

※詳細はま～ゆＭＬで

会報に携わった人

 編集長 前田光俊

 記事 安井啓子

 イラスト 竹内紀子(カット)・斎藤慈生
い つ き

(表紙)

 写真 前田光俊・竹内秀夫

 校正 古川幸子・竹内紀子・前田美枝子

前田光俊・

代 表 安 井 啓 子
ま～ゆ 連絡先 前 田 光 俊

〒386-0041 上田市 秋和 503-6
TEL (０２６８) 27-1230

ホームページ
http://mayu.lolipop.jp/santo/

３月１０日(土)は 市民プラザ・ゆうで

ま～ゆ寺子屋 とま～ゆ市
PM 1：30～2：30 PM 2：30～

蕎麦屋 つゞき №412 近藤 薫

●お食事代のうち 100 円をま～ゆでお使いください

●浅間山麓 700ｍの自家製・手打ちそばです

●珍しい変わりそばや、箱寿司･蒸し寿司などもあります

●営業は４～12月の金土日、11：30～14：00 です

◇所;湯の丸ＩＣから山側へ 800ｍ祢津ＪＡの近くです

東御市祢津1308 ℡0268-63-6192

団子の販売もあります
ゆっくりお花見をしましょう

ま～ゆ味噌作り
今年も自前の大豆で作ります｡

力を合わせて仕込みましょう｡

22 日(会場作り･豆洗い)から始まります

23 日は豆洗いと豆煮

24 日～26 日は仕込み

(前日に豆洗いと豆煮をします)

※開始時刻はいずれも午後 1 時から

27 日(後片付け)

新年度の

参加者募集は

４月のま～ゆ市で

大豆の栽培から参加して いただきます

４月２０日（金）あさ 10 時から

カフェま～ゆ廿日市 オープン

室賀 みんなの家

丸 1 か月棒に振りました。

昨年、年初の 99号(2月 10日発行)には｢こい

つは春から縁起がいいわい｣と編集後記に書き

ました。ところが今年は様変わり。

1月 20日から体調に異変があり、突然血圧が

(最高)180 ㎚に上がって、いいようもない具合悪

さで寝込んでしまったのです。

愛飲(?)していた漢方薬｢芍薬甘草湯｣に起因

しているらしいと判断して服用を止めましたが、

｢体のあちこちが痛くなったりだるくなったり｣の症

状が止まりません。(血圧は少し改善)

そんなこんなで半分寝床での編集となり、大

幅に発行が遅れたことをお詫びします。

なお、ひょんなことから趣の変わった〝私は

誰でしょう〟を復活しました。通知表提示には勇

気がいるかもしれませんが、卒業文集の一文と

か、どこかに投稿した原稿とか遊び心で出して

いただけると面白い企画になると思います。

ぜひお願いします。 都々平


